

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 pts. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

AÑO II

Orense 1.º de Diciembre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

NÚM. 331.

## Homenaje á Castelar

ALBUM DE LA PRENSA NACIONAL Y EXTRANJERA

SUSCRIPCIÓN POPULAR

Cuota máxima 20 céntimos de peseta

En la redacción de «El Miño»

Don Manuel Valdés, 20 céntimos de peseta; D. Enrique Pazos García, 20; D. Ernesto García Velasco, 20, y D. Juan Mosquera, 20.

(Continuará).

Sigue abierta la suscripción en la Farmacia del Sr. Temes y en la Redacción de EL MIÑO.

## DE MAL EN PEOR

Después de lo sucedido en Barcelona, el prestigio del Gobierno ha rodado por los suelos y bien puede decirse que el Gabinete presidido por el Sr. Silvela es un cadáver en descomposición que, con sus nocivos miasmas, produce en todos los organismos sociales un malestar gravísimo, una fiebre tan alta que amenaza acabar con todo lo existente.

Todo se halla perturbado y en todas las esferas se sienten los efectos de esa fatal descomposición; lo mismo la industria que el comercio, el misero obrero que el opulento capitalista, el negociante que el hombre de ciencia, sienten como se van agotando las energías y la vida de esta nación, esperando en vano los remedios heroicos ofrecidos por los que pretendieron erigirse en norte y guía de un pueblo abatido por la desgracia y los reveses de la fortuna.

Incapaces los actuales gobernantes de apaciar al eterno los energicos revulsivos que necesita para sacarle de su letal marasmo, que se restablezca la normalidad, que la sangre se enardezca y que el cerebro y el corazón vuelvan á ejercer sus naturales funciones, solo han conseguido aumentar con su egoismo la gravedad de la dolencia y perturbar la tranquilidad que tan necesaria es para la salvación del país.

Luchando cada día con una contrariedad; teniendo que sofocar á diario uno y otro conflicto; divorciado de la opinión por sus desaciertos; amenazando hoy para transigir mañana; sin plan determinado y á merced de las minorías, la vida del Gobierno se arrastra lánguida, incierta, llena de sobresaltos y falta de la serenidad y firmeza, que tan necesarias son en circunstancias tan críticas, para que España entre de nuevo en el concierto de las naciones civilizadas y marche con seguro paso á su regeneración.

Únicamente un censurable egoismo, ó un mal entendido amor propio, pueden haber ofuscado al Sr. Silvela hasta el punto de no reconocer que su obstinación en conservar la presidencia del Consejo de ministros, puede ocasionar un movimiento convulsivo de la nación que ponga en peligro la

existencia de la patria, y que justifique la intervención de los que tienen fijas sus codiciosas miradas en la rica y fértil tierra española.

Todos sus prestigios, toda la autoridad que había logrado conquistar enfrente del Sr. Cánovas enarbolando la bandera de la moralidad y predicando en favor de una selección en los viciados organismos de la rueda gubernamental, se han desvanecido tan pronto como logró alcanzar la meta de su desmedrada ambición, y aquel, que como ministro reveló condiciones de político y cualidades de hombre de gobierno bajo la férula de un jefe enérgico que imponía su voluntad y hacía prevalecer su criterio, no logró dar un solo paso, como presidente del Consejo, que no revelase su indecisión, su falta de energía, su carácter vacilante, y la carencia de dotes necesarios para dirigir un partido y empujar con mano firme las riendas del poder, que en mal hora le confiaron por desgracia nuestra y para su desprestigio.

Orense.

## TIRIOS Y TROYANOS

Graves alteraciones eran las que ocurrían en Salamanca allá por los años de 1790. La famosa Universidad, sumida en el más profundo letargo desde hacia cerca de dos siglos, parecía querer recobrar su antigua celebridad á fuerza de asonadas y rebullicios; pero nunca como esta vez revestía tan amenazadoras proporciones el conflicto.

Porque no se trataba ya ahora de lances y querrelas entre medicantes y legistas, ó entre castellanos y leoneses, ni siquiera entre los secretarios de las novedades francesas y los partidarios de las venerandas tradiciones españolas, sino que los lastimosos disturbios dimanaban de agravios entre los alumnos de Minerva y los fieros hijos de Marte, dignamente representados por el regimiento de dragones de Villaviciosa.

La ciudad, tan tranquila de ordinario, presentaba ahora el aspecto de un campo de Agramante; nada más peligroso que salir de noche so pena de encontrarse envuelto á lo mejor en alguna de las tremolinas que se armaban á cada dos por tres en cuanto un grupo de estudiantes se topaba con otro de dragones. Salían entonces de sus vainas las espadas, relucían las dragonas, voaban por el aire los mugrientos tricornos de tres picos de los unos contendiente y rodaban por el suelo los sombreros de galón de los otros; los manteos arrollados, hacían veces de rodela, las capas terciadas se tornaban en corazas, y todo era estruendo, chispas, gritaría, tumulto, hasta que se oía el pesado caer de un cuerpo en tierra ó el ahogado gemido de una voz, tras de lo cual quedaba todo en el más profundo silencio.

Dos meses hacía que duraba aquella situación sin que á ciencia cierta pudiera decirse á qué causa obedecía la deplorable contienda; la cosa había empezado por una pendencia entre un legista y un alférez, la cual riña, á su vez, se había originado de un incidente baladí si los había. El estudiantón, que era un mozo que tañía muy bien la guitarra y se preciaba de una bonita voz, había tenido por conveniente plantificarse delante de una casa habitada por encopetada familia, y cantar... sencillamente lo que en lo futuro debía servir de letra á una *pelenera*:

Señor alcalde mayor  
no prenda usted á los ladrones,  
porque tiene usted una hija  
que roba los corazones.

Apresurámonos á decir que en la casa susodicha no vivía, sin embargo, ningún alcalde mayor; quien vivía era el señor corregidor,

Ello es que después de sendas contumelias el alférez requirió la espada, el estudiante convirtió en porra su guitarra y se trabó singular contienda, que pronto se transformó en plural en cuanto comenzaron á llegar amigos poniéndose de parte de uno y otro, sin preguntar absolutamente nada sobre el motivo de la brega.

Por fin, llegaron órdenes del Supremo Consejo de Castilla para que el corregidor procediese sin levantar mano á depurar la naturaleza de aquellos hechos, pero en vano eran todas sus diligencias y desvelos; nada se podía descubrir; los ánimos continuaban excitados; el peligro era continuo, y lo más extraño era que cada vez que el señor corregidor iba á misa con su familia, ó salía á dar un paseo por las deliciosas riberas del Tormes, también con la familia, ó iba de visitas, con la susodicha, parecía como si soplasé sobre Salamanca un maligno viento que exacerbaba los enconos é hiciese rebullir las sangres, á pesar de correr entonces los más crudos meses del invierno, hasta que, por fin, un día en que hubo que deplorar la importante cifra de diez y siete bajas de sangre entre los concurrentes á las aulas y los oficiales del regimiento, hubo el señor corregidor de quedar profundamente turbado al ver deshecha á su hija, la hermosísima Inesita, en un mar de lágrimas.

Preguntóla atónito su padre á qué venía aquel luctuoso exabrupto, aquel doloroso gemir y aquel tristísimo suspirar, é Inesita, enjugándose con un albo pañuelo las lágrimas que desprendiéndose de sus grandes ojos negros surcaban sus mejillas de ambarina pulpa, baja la cabeza y entrecortada la voz, exclamó:

—En mí tienes, ¡oh padre mío!, á la culpable causante de todos estos trastornos y bullicios, y hasta que no abandonemos esta ciudad, trastornada por mi fatal hermosura, no renacerá en ella la tranquilidad de que es tan merecedora. Un joven estudiante puso en mí los ojos, no me dejó á mí ni á sombra castándome ternezas cuando no podía murmurarlas en prosa en mi oído ó enviármelas en bien rimados madrigales. En vano, sin embargo, eran sus amorosas quejas; mi pecho estaba cerrado á sus amantes cuitas. Por fin, un día, al salir á pasar revista los dragones, estaba yo al balcón, y cayóse mi pañuelo al arroyo. Al momento saltó de su caballo un apuesto alférez, recogió la batista y subió hasta aquí... á entregármela... ¡Perdóneme padre mío, más desde aquí instante yo le amé! El otro se puso hecho una furia al comprender que mi afecto no era para él. Citóle una noche y le llamé *Páris*. El oficial preguntó que quien era *Páris*, y el legista le dijo que era un pastor, que había robado á Helena de su esposo Menelao... —Entonces ¿usted es Menelao?—le preguntó el oficial.—Por tal me tengo.—Pues, señor Menelao, aquí tiene usted á *Páris* dispuesto á romperse con usted la crisma. Rifieron, formáronse los dos bandos de *tirios y troyanos* y ya véis, no hay más remedio para que se restablezca la paz, que marcharnos.

Asombrado quedó el buen corregidor de la revelación de Inesita, y deseando evitar á Salamanca los horrores del sitio de Troya, pretextó no convenirle los aires de aquella tierra, y así terminó el conflicto, con general satisfacción del vecindario.

Sensible nos es tener que certificar ahora, á tenor de lo que las crónicas refieren, que así *Páris* como Menelao no hubieron de tardar mucho en consolarsé de la partida de la fatal Helena en el amor de dos dignas descendientes de aquella gentil *Esperancita*, que el Príncipe de los Ingenios Españoles inmortalizara en una de sus *Novelas ejemplares*.

Siguiendo el consejo castizamente español de que un clavo saca otro clavo, sacáronse la diamantina flecha de D. Inés con la mellada saeta de la *Estudiante* y la *Mostachos*, encantadoras niñas, á las cuales cantó Menelao en versos sinó pindáricos, cuando menos dignos de Iglesias ó Meléndez, y en cuyo obsequio hacía el dragón caracollear su caballo por la Plaza Mayor, no sin grave escándalo de la sesuda población salmantina.

señor padre: por donde se ve que la humanidad cambia muy poco...

ALFREDO OPISSO.

## De agricultura

Abonos industriales para la patata

IV

Creemos de tan extrema necesidad para nuestros paisanos que se convengan de que, sin abonar sus tierras jamás sacarán de ellas ni el trabajo empleado, que no nos cansaremos en publicarles experiencias concluyentes, á cuyo fin leemos y extractamos con verdadera avidéz periódicos tan interesantes como *La Agricultura Española*, de donde tomamos las siguientes experiencias, que leerán con gusto nuestros agricultores, por haberse practicado en planta de tantísima importancia para esta región como es la patata.

Con esta lectura aprenderán, no solo la necesidad de abonar espléndidamente sus tierras para obtener el beneficio que debe conseguirse, si no que también cuanta parte toma en este beneficio la siembra de variedades, cuya abundante producción está probada sobre las que comunmente se usan.

En 26 de Marzo se plantaron seis variedades de patatas en el campo de experiencias de la Cámara Agrícola de Valencia.

El nacimiento fué visible en 1.º de Abril, continuándose hasta el 8, especialmente en la variedad *Marjolin tetard*, que presenta una vegetación poco vigorosa.

El 2 de Mayo se procede á esparcir el abono en la cantidad siguiente, por hectárea:

	Kilogs.
Nitrato de sosa.....	355
Superfosfato de cal.....	425
Cloruro potásico.....	212

No se regó luego de la aplicación del abono porque llovió. El número de riegos recibidos fué de cinco, y se dieron el 8 de Abril, 2 y 29 de Mayo, 17 de Junio y 5 de Julio.

Las escardas fueron dos; el 22 de Abril y el 20 de Mayo.

El 10 y el 11 de Julio se procedió á la recolección, obteniéndose los productos siguientes, á pesar de la gangrena que se desarrolló á principios de Mayo y que fué combatida con el caldo bordelés.

	Kilogramos por hectárea
Variedad Balazote (del país)....	19.692
Early-rosse.....	23.810
Magnum-bonum.....	23.810
Instituto Beauvais.....	30.322
Marjolin.....	9.764
Trufa morada-negra..	7.456

Si consideramos que una producción media representa 20.000 kilogramos por hectárea y una producción máxima de 30.000, veremos: que solo la variedad del Instituto Beauvais ha llegado al rendimiento que hacían esperar los procedimientos culturales puestos en práctica; la *Early* y la *Magnum* han dado una producción superior en un 35 por ciento á la del país.

A parte de esta buena condición, hay que contar con el sobreprecio que estas variedades alcanzaron en el mercado local, especialmente la *Early*, que se vendió á 20 céntimos de peseta el kilogramo, cuando la del país sólo se pagaba á 10 céntimos.

Respecto á la resistencia al mildiu quedaron clasificadas en este orden: Instituto Beauvais, *Magnum* y *Trufa*, como indemnes; *Early* y *Balazote*, regularmente atacadas, y *Early* atacadas, *Marjolin*.

Mediten nuestros agricultores sobre los datos anteriores; vean si en cada hectárea de tierra sembrada de patatas obtienen treinta mil kilogramos de ellas, y si no es así, ya saben la

manera de conseguirlo, que es: muchos abonos, buenas labores y variedades adecuadas.

Orense.

## De la Región

### La Coruña.

Vienen realizándose con actividad los trabajos preparatorios para la organización de una suscripción popular, con cuyo producto se aumentará la suma que destine el Ayuntamiento a los festejos del año próximo.

Hay el propósito de que éstos resulten verdaderamente lucidos y que constituyan atractivo indudable para los forasteros.

Tomó posesión del cargo de auxiliar vista de la Aduana de esta capital D. José Cabrinety, que vino a reemplazar al señor Luceño, trasladado a otro destino.

Hállase en el puerto el yacht francés *Aventuriere*, procedente de Burdeos.

Lo manda el capitán M. Grandais y la tripulación consta de 13 hombres. El buque tiene 29 toneladas.

Viajan en el *Aventuriere* sus armadores, que se dirigen a Sierra Madeira y Canarias para tocar en Niza. Es probable que hoy vaya a Ferrol.

Los dueños del yacht son acaudalados constructores de coches automóviles y tienen su habitual residencia en París.

### Santiago

Un religioso franciscano que acaba de regresar de Jerusalén, ha traído para colocar en la Basílica compostelana, un cuadro de pequeñas dimensiones pero de gran valor.

Está confeccionado el marco con maderas del Huerto de las Olivas, y tiene hermosas incrustaciones de otras también muy valiosas.

Además trae el cuadro reliquias de la casa donde habitó el Apóstol Santiago y otras inestimables de Jerusalén.

### Vigo.

Personas llegadas de Arbo, manifiestan que la enfermedad del tífus está causando en Arbo muchas víctimas y que el número de atacados es grande, sin que se conozcan las medidas que aquella autoridad local haya adoptado para combatir aquella enfermedad.

### Pontevedra.

El Sr. Gobernador civil ha trasladado al Sr. Alcalde de esta capital, el acuerdo de la Comisión provincial, proponiendo se incaute la Diputación del Hospital de esta ciudad.

Ha sido nombrado registrador de la Propiedad de esta capital D. Secundino Amigo.

## La gran Prensa

### El Correo

La calma se ha producido, pero es aparente si no se administra con más humanidad y no se gobierna mejor.

No nos extrañaríamos que la paz se rompiera y renaciesen los problemas y los conflictos.

### Heraldo de Madrid

Es una vulgaridad que está hoy muy en boga censurar los discursos parlamentarios, diciendo que á nada conducen los derroches de elocuencia que se hacen en las Cámaras.

La tribuna parlamentaria de España ha sido y es de las más gloriosas del mundo, y conserva sus tradiciones cuando se levantan en ella hombres como Sagasta, Montero, Plá, Romero, Moret, Canalejas y tantos otros.

### El Nacional

Sagasta lo ha dicho: ese proyecto, el de incompatibilidades, no será ley.

O se establecen todas, ó ninguna; ó se abre la mano para todo el mundo, ó se destierra del Parlamento á cuantos no lleven como única misión la de legislar.

### El Globo

En vista de la derrota sufrida por el Gobierno en las secciones, da por malogrado el proyecto de incompatibilidades.

### La Opinión

Comenta, en sentido de oposición, la fórmula con que, según un colega, se ha dado fin al conflicto de Cataluña.

### El Pueblo

Pide que se haga luz en los procesos de Cuba y Filipinas.

## LA GACETA

Correspondiente al día 29 publica las disposiciones siguientes:

### Gobernación

Admitiendo la dimisión presentada por D. Antonio Villarino del cargo de Gobernador civil de la provincia de Burgos.

—Nombrando para dicha plaza á don Valentín Gómez, que desempeña igual cargo en la de Almería.

—Idem para dicha plaza á don Esteban Angrisola y Ballester, ex-diputado provincial.

—Admitiendo la dimisión presentada por D. José Coello y Pérez del Pulgar del cargo de gobernador civil de la provincia de Huelva.

—Nombrando para dicho cargo á don Casimiro Sánchez y García.

### Gracia y Justicia

Indultando á José Bragado y Arévalo de la pena de muerte que le fué impuesta por la Audiencia provincial de Avila.

### Hacienda

Ley estableciendo que el año económico actual sea el año natural.

—Idem id. un impuesto sobre la achicoria.

—Ley concediendo un suplemento de crédito de 3.559 pesetas al presupuesto del ministerio de la Gobernación, con destino al capítulo "Alquileres y obras."

### Fomento

Trasladando á la cátedra de Lengua francesa de la Escuela superior de Comercio de Cádiz á D. Juan Galicia y Ayala, que en la actualidad desempeña la misma asignatura en el Instituto de Mahón.

## La inauguración de Santa Eufemia

Un verdadero acontecimiento ha sido, á no dudarlo, la inauguración de la iglesia de Santa Eufemia del Centro, verificada ayer en esta ciudad.

Numeroso gentío agolpábase desde las ocho de la mañana en las inmediaciones del templo con objeto de presenciar el acto de la bendición, que se efectuó por nuestro Ilmo. Prelado á puerta cerrada.

A las diez y media ha dado comienzo la misa cantada por los coros y orquesta de capilla, convenientemente reforzados.

El altar estaba artística y profusamente iluminado, presentando un golpe de vista sorprendente.

Las amplias naves de la iglesia hallábanse completamente atestadas de fieles; las galerías laterales llenas.

Contribuyendo á la solemnidad del acto, la capilla ejecutó primorosamente el *Kirie y Gloria* del renombrado maestro Cosme J. de Benito, y el *Credo, Sanctus y Agnus Dei* del inmortal compositor religioso D. Hilarión Eslava; páginas que contienen preciosidades musicales á cual más admirables y grandiosas.

Al terminar la lectura del Evangelio, ocupó la cátedra sagrada el director de este Instituto, D. Marcelo Macías, causando verdadera emoción en la muchedumbre que esperaba con impaciencia escucharle, como acontece siempre que se anuncia un sermón del docto catedrático de Literatura.

Después de recitar el texto sagrado que le sirve de tema, comienza el orador su discurso diciendo que jamás había ocupado la cátedra de los Ambrosios y Crisostomos, con tanta satisfacción como en aquella hora en que lo verificaba por encargo del Ilmo. Prelado con motivo de la inauguración del suntuoso templo de Santa Eufemia, que habían fundado los religio-

sos de la Compañía de Jesús, si bien esta idea evocaba en su memoria la fecha nefasta de 1767, en cuyo año se llevó á cabo la expulsión de los Jesuitas por disposición real, el mismo día y á la misma hora, en toda España, ni más ni menos que si fuesen vulgares y empedernidos criminales, arrojándolos á las playas de Italia.

En armoniosos y cincelados períodos llenos de arrebatadora elocuencia, y citando muchos nombres de aquellos ilustres varones, dice que con ellos se ha privado de la nación de notables pensadores, profundos teólogos y filósofos, inspirados poetas y hábiles estadistas que iluminaban las cumbres intelectuales de la península en el pasado siglo, á la vez que expulsándolos de América se ha preparado inconscientemente la pérdida de aquellas ricas posesiones. Con tal motivo rechazó elocuentemente la especie de que las órdenes religiosas hubiesen sido la causa de la insurrección en el archipiélago magallánico, arguyéndola de calumniosa, en párrafos verdaderamente inspirados, de un clásico é irreprochable lenguaje.

Entra luego en el fondo del asunto, bajo el tema *hic est domus Dei et porta caeli, aquí está la casa de Dios y la puerta del cielo*, desenvolviéndolo con extraordinaria amplitud y exponiendo gran abundancia de doctrina con tanta riqueza de imágenes, tal fuego en su palabra y tal arte en la acción, que la elocuencia brota á raudales de sus labios, y el ánimo de las muchedumbres se conmueve y se electriza y se suspende, sin que sea humanamente posible reconstruir hoy aquellos períodos artísticamente musicales que ayer arrebataban al público al ser dichos por un orador enardecido desde el comienzo de su discurso y con una voz que se enseñorea del anchuroso templo, ora tranquila y timbrada, ora rugiente y desabrida, pero siempre dotada de una fuerza avasalladora que domina por completo al auditorio.

Demuestra luego que, así como no existe pueblo alguno sin religión, es inconcebible una religión sin culto; y, haciendo una excursión por la historia de todos los pueblos de la tierra, habla de que el troglodita dedicó la caverna más espaciosa, el nomada la mejor de sus aparejadas tiendas, el germano sus selvas más espesas é impenetrables, el Egipto sus pirámides que desafían á los siglos, la India sus colosales pagodas, como queriendo abarcar en ellas el dios mundo; los persas, los griegos, los romanos, en fin, erigieron á sus divinidades maravillosos templos llenos de riqueza y asombro del Arte, y, por último, los cristianos rindieron culto al Dios de las Alturas en las galerías de las Catacumbas, en las severas iglesias bizantinas y más tarde en las grandiosas catedrales góticas, asombro de las generaciones, con sus naves y sus columnas que levantan el corazón á Dios, sus agujas y capiteles que parecen emisarios de las oraciones y plegarias de los creyentes. Y á la par, demuestra cómo las religiones de Zoroastro, Buda y Confucio, la filosofía de Grecia y Alejandría, y los dioses del Capitolio, caen al golpe de hacha que les asestán las máximas del Crucificado en la conciencia de los hombres.

Ataca el filosofismo racionalista y brega contra el naturalismo de la época, diciendo que es el más repugnante engendro de la aberración humana, porque, distanciando al hombre de la Divinidad de donde procede, hace que éste se revuelque en las inmundas simas de la materia y se convierta en el más vil de los seres creados.

Dirige una calurosa exhortación á los fieles apercibiéndoles á la titánica lucha que hoy se riñe en la esfera intelectual, y reduce el problema á los siguientes términos: ó la Iglesia, ó la Logia; ó Jesús; ó Belial; ó la luz, ó las tinieblas; recordando aquellas palabras del Evangelio: «El que no está conmigo está contra mí».

Por último, invoca la representación de todos los orensanos para dirigir á nuestro Ilmo. Prelado la expresión de la gratitud más acendrada por haber dotado á esta ciudad de un templo severo y magnífico, en donde pueden los hombres reconciliarse con Dios, regenerándose con las aguas bautismales en la probática piscina, frecuentando el confesonario para lavar las culpas, acercándose al Tabernáculo para recibir las sagradas formas, arrodillándose en el pavimento para rezar por los muertos al son de los suntuosos salmos que el sacerdote canta con grave y profunda voz, y derramando lágrimas de contrición para obtener la remisión de sus culpas; terminando con laudatorias frases para el señor Obispo, cuyo nombre, dice, será gravado con caracteres imperecederos en los anales de la historia orensana.

Imposible, no ya reproducir, mas ni aún extractar los esculturales períodos de bruñida prosa que afluyeron á los labios del Sr. Macías en aquellos momentos de verdadera inspiración, sin temor de vulgarizarlos y empujarlos. Solo para terminar, diremos que el sermón pronunciado por D. Marcelo Macías en el día de ayer rebosaba saludable doctrina, más que suficiente para hacer tres discursos; ha sido pronunciado con unción religiosa y como que brotaba de un pecho hondamente conmovido, y,

por último, como todos los suyos, parece hecho por un cincelador de la palabra y resulta un modelo de oraciones sagradas.

Muchísimas fueron las felicitaciones que recibió el orador al terminar, á las cuales unimos nuestra modesta enhorabuena.

La función religiosa terminó á la una.

## CARTERA LOCAL

El tren correo de Madrid llegó ayer con una hora de retraso.

Hoy pasarán revista de comisario los cuerpos é institutos de esta guarnición, bajo la presidencia del Gobernador militar.

Los transeúntes y pensionados de San Hermenegildo presentaron sus justificantes á las diez de la mañana.

Hace días que hemos denunciado que la escuela de la Girona estaba abandonada y no hemos tenido la fortuna de que nuestra queja fuera atendida.

A la maestra propietaria no se le instruye expediente por abandono, ni se atiende á la justa reclamación de los padres de familia que tienen á sus hijos sin persona que se cuide de la enseñanza. Como si esto no fuera suficiente, se ha nombrado maestro interino al labrador de la Girona, Ventura Coello, que solo sabe firmar, y al que hace poco condenó esta Audiencia á seis meses y un día de arresto por el delito de injurias, condena que le perdonó la parte ofendida.

¿Podrá el Sr. Pando dar satisfacción á la queja que por nuestro conducto hacen los vecinos de la Girona?

Insistiremos cuantas veces sea preciso hasta que la normalidad se restablezca.

Se encuentra mejorado de su enfermedad, y con gusto lo consignamos, nuestro respetable amigo D. Hermógenes Macía Castelo.

Esta mañana unieron su suerte ante el altar el médico D. Lino Porto y la bella y simpática señorita D.ª Celsa Veiras, hija del secretario de este ayuntamiento.

Les deseamos felicidades en su nuevo estado.

Nuestro respetable amigo el Sr. Montero Ríos, se halla muy mejorado de la afección catarral que padece, pero aún no ha podido salir de su casa por consejo facultativo.

El Ministro de la Gobernación ha dispuesto que el día 1.º de Diciembre se le remita relación de las alteraciones que hasta ese día se hubiesen efectuado en el número y clase de los periódicos y revistas de toda clase que se publiquen en esta provincia.

La feria verificada últimamente en Beariz estuvo muy concurrida y se han hecho importantes transacciones.

Hoy es el día designado para la concentración de los reclutas del actual reemplazo, cuya presentación personal harán en el cuartel de San Francisco, desde las ocho de la mañana en adelante.

Ha entrado en franco período de convalecencia nuestro querido amigo el teniente alcalde D. Vicente Domínguez.

A consecuencia de las heridas que recibió al hacer explosión el proyectil del cañón Argüelles-Munáiz, ha fallecido el auxiliar del Parque de Artillería de Trubia, D. Pedro Rodríguez.

El capitán Sr. Munáiz sigue mejorado.

A su lado se hallan asistiéndole su esposa, madre y hermana.

El debut de la compañía que dirigen los señores Ramos y Guaddón, que se había anunciado para ayer, no pudo celebrarse por haberse retrasado en Lugo el envío de algunos equipajes, y se verificará hoy, á las ocho y media en punto poniéndose en escena *Chateau Margaux, Caramelo y Los Borrachos*.

Esta última obra, estrenó en nuestro teatro, es un sainete lírico de costumbres andaluzas muy celebrado por su originalidad, por la gracia del diálogo y por la hermosa partitura del maestro Jiménez.

En *Los Borrachos* se exhibirá, según rezan los carteles, una bonita decoración pintada por el reputado escenógrafo Sr. Garay.

Anteayer, y á hora avanzada de la noche, un voraz incendio redujo á escombros tres pajares pertenecientes á otros tantos vecinos del pueblo de Enjames.

Asegúrase que fué intencional, sin que podra-

mos decir si el Juzgado ha tenido conocimiento del hecho.

Como no es el primer caso que se registra, llamamos la atención de las autoridades, con objeto de que impongan el correctivo debido, á fin de que no se repitan estos actos de salvajismo.

Después de larga y penosa enfermedad, falleció en Maceda la joven de dicha villa. Srta. Jovina Ramos, hija del secretario de aquel ayuntamiento.

El Todopoderoso acosa el alma de la finada en su seno, y reciba su familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

**Tribunales.**

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

- Orense.—Contra Francisco Carid, por hurto.
- Idem.—Contra Ramón Vázquez, por robo.
- Trives.—Por coacción.
- Ginzo.—Por lesiones.
- Idem.—Por desacato.

**Notas municipales.**

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el matadero municipal, para el consumo de hoy, las siguientes reses:

- Vacas, 2.
- Terneras, 11.
- Carneros, 2.
- Cerdos, 11.

**Observaciones meteorológicas de ayer.**

Altura barométrica á cero	758.9
Idem id. al nivel del mar	772.4
Temperatura al aire libre	0.0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	43.6
Idem id. id. (al sol)	14.0
Idem mínima (á la sombra)	-4.0
Idem idem por irradiación	-4.9
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Niebla
Lluvia en milímetros	Escarcha

**BOLSA DE MADRID**

**Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza**

	Cambios medios
4 por 100 inter- (Títulos grandes)	68.00 por 100
rior . . . . . Idem pequeños	68.10
4 por 100 exte- (Idem grandes)	74.50
rior . . . . . Idem pequeños	74.50
Idem amorti- (Idem grandes)	76.05
zable . . . . . Idem pequeños	76.15
Billetes de Cuba 1886	77.00
Idem 1890	65.10
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	97.75
Idem de Filipinas al 5 por 100	80.25
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	103.00
Idem id. id. al 4 por 100	100.00
Acciones del Banco de España	487.00
Idem de la Tabacalera	389.50

**PAPEL S/ EL EXTRANJERO**

Paris, á la vista	25.95
» á 8 d/v	00.00
Londres, á la vista	31.80
» á 8 d/v	00.00
» á 90 d/f	00.00

**FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO**

Paris, 4 por 100 exterior	68.25
Londres, 4 por 100	00.00

**Espectáculos**

**En el Teatro**

Primera función de abono y debut de la compañía de zarzuela cómica-lírica que dirige el primer actor

**DON JOSÉ RAMOS**

- 1.º La zarzuela en un acto  
**Chateau Margaux.**
- 2.º El precioso juguete cómico en un acto  
**Caramelo,**  
letra de D. Javier de Burgos y música de los maestros Chueca y Valverde.
- 3.º ESTRENO del aplaudido sainete, con magníficos decorados,  
**Los Borrachos,**

de los hermanos Quintero, con música del maestro Jiménez.

A las ocho en punto.

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 30, 7 n.

**Lotería nacional**

En el sorteo de hoy resultaron agraciados con los tres primeros premios de 100.000, 40.000 y 20.000 pesetas los números 5.822, 21.135 y 22.833, que se expendieron en Madrid el primero, en Barcelona y Sevilla el segundo y en Cuevas y Vera de Alicante el tercero.

También resultaron premiados con 1.000 pesetas los números 10.836 y 14.797 que se vendieron en la Coruña, y los 6.953 y 16.368 en Pontevedra.

**Marejada política**

Lo mismo los liberales que los tautanistas se hallan de acuerdo para combatir los conciertos económicos y oponerse á que rijan desde primero de Enero los presupuestos del señor Villaverde, si para entonces aún no están aprobados.

El ministro de Hacienda y el señor Silvela se muestran muy contrariados.

**Las sesiones dobles**

No sólo se muestran las minorías contrarias á las sesiones dobles, sino que los Sres. Romero Robledo, Canalejas y Azcárate se opondrán á que se celebre sesión los días festivos.

El Gobierno trata ahora de conseguir por mediación del Sr. Pidal que las oposiciones transijan con que se aumenten las horas de sesión.

**Corrientes de inteligencia**

Los amigos del Sr. Sagasta y del Sr. Gamazo se muestran muy satisfechos por asegurarse que van por buen camino los trabajos que se vienen realizando para llegar á una inteligencia entre el jefe del partido liberal y el ex-ministro de Fomento.

Créese con bastante fundamento que es un hecho la fusión.

**Contra Blasco Ibañez**

Es objeto de unánimes censuras que, después del virulento discurso del Sr. Peñalver en el Senado pidiendo el procesamiento del diputado señor Blasco Ibañez, el fiscal de Valencia haya denunciado el discurso que pronunció dicho diputado el domingo último.

Supónese que el Gobierno ha mediado en este asunto.

Madrid 30, 8 n.

**Diferencias ministeriales**

Con motivo de la continuación de la dirección general de Penales, se aseguraba que dimitirían los individuos de la sub-comisión de presupuestos, por hallarse en desacuerdo con el Sr. Vadillo, subsecretario de Gracia y Justicia, que formaba empeño en suprimirla y que anunció su dimisión.

Los Sres. Dato y Silvela tratan de suavizar asperezas evitando un conflicto, y hasta ahora nadie ha dimitido.

**En el Congreso**

Se ha tomado en consideración una

proposición del Sr. Morayta para que el Estado se encargue de pagar sus haberes á los profesores de primera enseñanza, descontando á los ayuntamientos los atrasos.

Todas las minorías apoyarán la proposición con objeto de que sea ley en los presupuestos que se están discutiendo.

**Presupuestos aprobados**

Con muy ligeras modificaciones quedaron aprobados en la sesión de hoy los presupuestos de Gracia y Justicia y de Gobernación.

Las minorías nombraron la ponencia que ha de redactar la proposición referente al establecimiento de la enseñanza integral.

Créese que el Gobierno la admitirá.

**En el Senado**

Dióse lectura en la sesión de esta tarde á una enmienda del Sr. Montero Ríos á la reforma del Código penal.

Se aprobó el capítulo de obligaciones generales y dió principio la discusión del presupuesto de la presidencia del Consejo de ministros.

**Asesinatos confirmados**

Por diversos conductos parece confirmada la noticia de que los ingleses asesinan á los prisioneros boers y hacen uso de proyectiles explosivos.

La prensa de Francia y Holanda pide la acción colectiva de las potencias para protestar contra esos crímenes y la infracción del derecho de gentes en la guerra.

**Amazonas boers**

Un periódico alemán publica noticias telegráficas del Cabo diciendo que un regimiento inglés fué rechazado á tiros por las mujeres boers en Cusleu.

Las valientes Amazonas causaron á los ingleses un muerto y varios heridos.

En Londres corre el rumor de que fué derrotado el general Methmen.

NOTA.— Nos faltan los telegramas de la madrugada de hoy, no sabiendo á quien atribuir la falta, si á nuestro corresponsal, cuya actividad es bien conocida, ó á la estación de Valladolid que presta el servicio como mejor le place.

Hoy mismo, y esto se repite con frecuencia, hemos recibido á las nueve de la mañana el servicio de ayer noche depositado en Madrid á primera hora, sin causa que justifique el retraso y olvidando los funcionarios de dicha estación que el servicio de la prensa es preferente.

Inútiles resultan, por lo tanto, la puntualidad y el celo con que desempeñan su cometido los empleados de la estación de Orense, así como los sacrificios que nos vemos imponiendo.

**Cultos**

**Santos de hoy**

Stos. Casiano, Diodoro, Eloy, Leoncio y Natalia.

**Santos de mañana**

Stos. Eusebio y Jenaro.

ORENSE: IMP. DE "EL MINO."

**Ostras frescas**

Todos los días se reciben remesas en el Liceo y en el Café Regional.

**CONSULTORIO CLÍNICO EN LUGO**  
PARA LAS ENFERMEDADES DE LOS OJOS  
dirigido por  
**E. RUÍZ DE AZAGRA**  
Oculista de la Facultad de París.  
Espaciosas salas clínicas, gabinete distinguido, huerta, jardín y paseo de convalécientes.  
**PENSIONISTAS DE 3 Á 5 PESETAS**  
Consulta especial en Orense los seis primeros días de cada mes.

**Venta de una casa**

A voluntad de sus dueños se vende la casa, sin renta, sita en la calle de San Miguel núm. 12, compuesta de tres cueros, bajos y huerta con pozo y vivienda. En la misma casa, piso segundo darán razón.

**INTERESANTE**

Queda abierto al público orensano el nuevo Taller fotográfico de Ocaña é Hijos, situado en la calle de Alba, núm. 13.

Laboratorio á disposición de los señores aficionados.

**LA NUEVA LUZ**

**SALÓN DE BARBERÍA Y PELUQUERÍA**  
Santo Domingo, 24.—Orense

En este acreditado y elegante salón, se afeita, corta y riza el pelo con arreglo á los últimos adelantos y exigencias de la moda.

Se dan fricciones de agua de colonia Rum-quinina, lavando la cabeza con el verdadero Champung y además usando los mejores tintes para el pelo rubio, castaño y negro.

**Salón de Barbería de Ramón Gutiérrez Parada**  
Frente á la calle de Alba.

**Bicicleta** inglesa para carretera, marca Coventry (Campeona A.), y en buen uso. Informarán en la redacción de este periódico.

**COLEGIO-ACADEMIA**

DE **LEÓN XIII**

dirigido por

**D. Joaquín Núñez de Couto**

Licenciado en Filosofía y Letras y Profesor numerario del Instituto provincial.

**HERNAN CORTÉS, 10. (provisional)**

Bachillerato,  
Primera enseñanza,  
Preparatorio de Derecho y Carreras especiales.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos. Los alumnos de oficial serán acompañados al Instituto por un dependiente del Colegio. A los medio pensionistas los irá á buscar y llevar á sus casas un camarero.

